

EL PUEBLO

SEMIDIARIO DE INTERESES GENERALES

Redactor, Julian Guerrero.



Año II

PUNTARENAS, DOMINGO 6 DE FEBRERO DE 1898.

No 91

Redactor.

JULIÁN GUERRERO

Admor., CARLOS MIRANDA

— CONDICIONES —

Este periódico saldrá todos los días miércoles, viernes y domingo.

No aceptará comunicado ni correspondencia alguna que no lleve firma responsable de persona conocida.

Suscripción por mes... 1.00
Número suelto... 0.10
,, atrasados... 0.25

Comunicados y remitidos
palabra 00 2

Avisos precio convencional.

Todo pago se hará adelantado, excepto la suscripción que se cobrará los días 20 de cada mes.

EL PUEBLO

DATOS

respecto de la siembra y explotación del caucho.

La ignorancia, más que la desidia de nuestra raza, ha impedido hasta hoy el desarrollo en el país

de muchas empresas que habrían podido salvar en gran parte la situación de miseria en que se encuentra la República.

Uno de los negocios que tienen hoy más importancia, es el de la siembra del caucho, artículo que cada día escasea más porque su producción, en la mayor parte de los casos, se obtiene derribando los árboles, y además, en el mundo de las ciencias y las artes se descubren constantemente nuevas aplicaciones que darle; pero debido a la ignorancia, como ya hemos dicho, se ha destruido completamente el árbol en el país en estos últimos diez años. Y aún hoy, todavía, convencidos de la barbaridad que se ha ejecutado, vemos que, en la mayor parte de nuestros bosques, el hacha del leñador hecha por tierra, sin lástima alguna, ese precioso árbol para convertirlo en leña de fogón ó para dar puesto á la siembra de otra planta de mucho menos producto.

En el año de 1875, año en que se comenzó á introducir con vivo interés el caucho á los Estados Unidos, por motivo del conocimiento de su vulcanización, apenas se importaron á esa República diez millones trescientas sesenta y ocho mil ochocientas quince libras... (10.398,815 libras; y esta introducción fué aumentando año por año, de tal modo que en el de 1895 se importaron más de 50 millones de

libras, y otra mitad de esa cantidad poco más ó menos, importó Europa. El Brasil únicamente, exporta de 30 á 40 millones de pesos anuales en este artículo.

Creemos pues, de positivo provecho para Colombia, publicar hoy los más importantes secretos y de más procedimientos necesarios para la siembra y explotación del caucho.

La mayor parte de los conocimientos á que damos hoy publicidad, no son conocidos en el país ni en la mayor parte de las Repúblicas de Sur y Centro América.

Bogotá, Enero de 1898.

Ismael José Romero.

La siembra del caucho, que tan buenos resultados está produciendo y producirá en adelante, no tiene nada de difícil, es, al contrario, sumamente fácil y de muy poco costo, y la producción mínima de cada árbol es de tres á cuatro libras... (\$ 3 á 4 oro) anuales.

Se puede sembrar en toda clase de terrenos, tanto en los más húmedos como en los más secos, y desde los 14 centígrados hasta lo más caliente conocido, tiene este árbol la propiedad de componer los terrenos en vez de esterilizarlos pues atrae las corrientes de agua, y sus raíces cuando se pudren, y las hojas que brota producen un

abono vegetal de muy buena calidad.

En Colombia se dan todas las especies de caucho conocidas en el mundo, desde el *Ficus doralia*, llamado vulgarmente *alxeron*, hasta la *Urceola*, que es la más bella especie; y todas se dan en mucha abundancia. En los climas que llamamos templados se producen las mejores clases. Desde los 18º para adelante el árbol produce más jugo, pues en los de menos grados, éste se congela muy pronto por causa del aire frío, y se cierran las incisiones.

La siembra puede hacerse de dos modos: bien por medio de la semilla, ó por medio de estacas.

La siembra por medio de semilla tarda de seis meses á un año más que la hecha por medio de troncos. En el primer caso el árbol no produce sino hasta los cinco años, poco más ó menos; en el segundo, á los cuatro años.

La siembra por medio de semilla se hace del modo siguiente:

Se cogen las semillas que produce el árbol en los meses de Agosto y de Diciembre, siendo preferibles las del mes de Agosto. Estas deben estar bien secas y no haberse cogido antes de haber madurado bien la fruta en el árbol.

Se hacen almácigos por el estilo de los que se preparan para las siembras del tabaco ó del café, teniendo el cuidado de regarlos á mañana y tarde y de no ponerles sombra.

Cuando la mata tenga de cinco centímetros para arriba, se trasplanta al lugar en que deba definitivamente, teniendo el cuidado de haber removido bien la tierra en el hoyo que se ha hecho al efecto y de que esta tierra esté bien húmeda.

Se riega todos los días, por espacio de unos ocho; no se le pone sombra, pero sí se cerca si hay ries-

go de que se la coma el ganado, á quien le gusta mucho esta planta cuando está pequeña ó retoñando.

No hay necesidad de riego si el terreno es húmedo ó si la siembra se hace en tiempo de lluvia.

Ocho ó quince días después se puede abandonar completamente hasta que esté en estado de exportarla. En este tiempo debe limpiarse bien el terreno y los árboles, para hacer la explotación con la mayor limpieza, pues el caucho desmerece mucho de precio cuando no está bien limpio, porque es muy trabajoso, por su elasticidad, desmenuzarlo para sacarle la migra. Es este el motivo porque la mayor parte del caucho tiene menos precio en los mercados extranjeros.

La siembra por medio de troncos ó retoños se hace de la manera siguiente:

Se desgajan (no cortan) los troncos, ojalá los más grandes; se les pone tierra bien húmeda ó greda en la parte parte por donde se han desgajado para evitar que se sequen, y en seguida se siembran en el hoyo que para el efecto se tenga preparado y en el cual se haya removido y mojado bien la tierra.

Debe preferirse la época del invierno para hacer la siembra.

Debe tenerse el cuidado de evitar que el ganado se coma los retoños, y de cubrir con tierra húmeda ó boñiga la parte superior del tronco si acaso se ha descollado.

Unos pocos días después, ó mejor dicho, cuando esté retoñando, se puede abandonar el árbol hasta que esté en estado de explotación.

Se sabe cuando está un árbol en estado de explotarlo, sacándole un poco de leche ó jugo: si éste se coagula fácilmente poniéndole alcohol, ó con el sólo calor de la mano, está ya el árbol para explotar; pero si no sucede así y se mantiene líquido, entonces se comprende fácil-

mente que no es tiempo de explotarlo.

Los troncos deben sembrarse en hoyos que cubran siquiera la mitad del palo, y ojalá se cubran con la tierra algunas hojas, pues éstas, en terradas ó cubiertas, no se pudren y facilitan el retoño.

(Se continuará).

VARIETADES.

Mateo Renato Imbrioni Pocrío, diputado italiano, ha sufrido un ataque de apoplejía en momentos en que pronunciaba un discurso en Siena. Cardarelli, famoso médico napolitano ha dicho al reconocerlo: «ya no volverá á ocuparse más de negocios, ni de política ni de nada.»

Imbrioni es enemigo acérrimo de la Triple Alianza, odia todo lo alemán, tanto, que siendo capitán de granaderos, pidió licencia absoluta, cuando el Rey Humberto aceptaba el mando honorario de un regimiento germano y vestía su uniforme.

Las honras fúnebres del historiador Wattembach, acaban de celebrarse en Berlín.

—Wattembach, reconstituyó la historia de la edad media de Alemania. Figura como historiador al lado de Sibel Mommen y Curtius y se tenía tan alta opinión de su cultura que se consideraba cualquiera favorecido con ser su discípulo.

Ha sido resuelto el gran problema de la navegación aérea. La *Atlantic and Pacific aerial navigation Co.* ha logrado dar dirección á los globos y ha construido un buque en el cual ha viajado de San Francisco hasta Clevelan y Ohio,

haciendo el viaje en tres días.

Hiram S. Maxim, ha sido el inventor y constructor del buque cuyas dimensiones son: cilindro 38 pies 2 pulgadas de diámetro, 790 pies de largo; *after-cone*, 45 pies; longitud total 158. Ocupa un espacio de 106.000 pies cúbicos, su máquina alcanza una fuerza de 105 caballos y pesa todo 5.000 libras, pudiendo cargar 20 qq. de provisiones y pasajeros, y nafta suficiente para dar la vuelta al mundo sin renovar nada. Un abanico proyectado sobre la parte superior, dirige sus movimientos en el sentido que se quiera, y camina con una velocidad de 100 millas por hora; de modo que puede darle vuelta al mundo en nueve días.

Como instrumento de guerra, el nuevo buque será terrible, pues para sus fuegos puede decirse no habrá fortificaciones que se escape de ellas.

Cuando esta clase de buques se haya generalizado como instrumento de guerra, podremos contemplar, quizá con horror, los combates aéreos.

Asegúrase proyectarse un pacto entre el Perú, Chile y la República Argentina en el cual se trata de repartirse el territorio boliviano.

Las repúblicas hispano-americanas no deben consentir jamás, que Bolivia, cual la desventurada Polonia, desaparezca del mapa de las naciones.

Telautógrafo.—Tal es el nombre de un ingenioso aparato, descubierto recientemente en los EE. UU. por medio del cual se puede escribir á grandes distancias, llegando los papeles á su destino, exactamente lo mismo que los escribe la persona que los envía, con el mismo carácter de letra, sus enmendaturas, etc., etc. Son un verdadero autógrafo.

Dice un colega á ese respecto: «El aparato receptor al otro extremo de la línea va repitiendo con una pluma estilográfica, con punta de ágata, todos los movimientos, sin olvidar la acción de volver atrás para corregir algo ó poner un punto sobre una *i* ó el trazo de una *i*»

—El Japón en 1903 poseerá la escuadra más fuerte en el Pacífico, dado el número de naves de guerra que ha mandado construir.

—La mayor parte de las causas que se tramitan en la Alcaldía de Puntarenas, son por injuria y calumnia.

GACETILLAS

Gravemente enferma se encuentra una niña de don Leopoldo Amador. Lo sentimos y hacemos votos por su pronto restablecimiento.

Parece que, en breve se publicará una crítica que se hará al redactor de esta publicación como periodista.

Demás está manifestar que el Redactor de «El Pueblo» no tiene ínfulas de saber nada ni tiene títulos en Ciencias Políticas, porque cuando fué estudiante no limbo bochínche estudiantil en qué poderse ganar el Doctorado.

Se suplica á los Agentes de «El Pueblo» el envío de sus fechos.

Escoba necesitan las calles de esta población.

Nos parece poco correcto que se permitan á jóvenes menores de catorce años, desempeñar el oficio de carretoneros.

Es necesario que se coloque un policía poro antes de venir y partir el tren, para que evite el que los muchachos se tiren á los carros cuando la máquina viene llegando ó sale, lo que dará lugar á lamentar más tarde una desgracia. Debido á este abuso, en vez pasarla murió un chiquillo bajo las ruedas del tren.

También sería conveniente, que la policía evite los paseos en el estero, embarcados á los muchachos, cuando no vayan acompañados de una persona que sepa lo que hace, principalmente cuando hay Norte ó Sur fuertes. Hace poco casi se ahoga un chicuelo, que andaba en un botecito, debido á la poca pericia en manejarlo.

El viernes por la noche trataron de fugarse de la cárcel de esta ciudad los reos Felipe Flores y Ramón Atencio. Rompieron el piso de la cárcel y á no ser la vigilancia de los empleados del establecimiento, á estas horas estuvieran al aire libre.

CURIOSIDADES

—En Hamburgo las autoridades imponen tributo á los perros según su tamaño.

—Alambres de papel para telégrafos es la última invención yankee.

—El huevo del avestruz pesa 4 libras, igual al peso de cuarenta huevos de gallina.

—Los físicos recomiendan comer uvas para tener buena voz.

—70.000 toneladas de corcho se consumen anualmente en el Reino Unido en el uso de las botellas de cerveza de las aguas minerales.

—90.000 personas mueren diariamente en el orbe!

¡OJO!! ¡OJO!!

En los bajos de la casa de don Francisco Montagné, frente al Parque, se ha establecido una fábrica de

Aguas Gaseosas

donde se expende este magnífico refresco por mayor y al menudeo. La clase es inmejorable y la composición una de las mejores y más saludables.

Un comprador.

VENDO en \$ 40.000 una finca situada en Ujarrás, Cantón de Cañas, jurisdicción de Guanacaste, constante de 1280 hectáreas de terreno titulado, con buenos pastos, con 350 cabezas de ganado de cría una mina de oro denunciada, para explotar en el mismo terreno, y una regular casa de habitación.

Entenderse con el suscrito.

Punrarenas, Enero 14 de 1898

MANUEL RUISSI.

Rafael Dent
vende todo en su almacén á precios sin competencia.

DIRECTORIO

Empleados superiores:

Clodomiro G. Figueroa, Gobernador.

F. de P. Amador, Srío.

LicSalv. Jirón. Juez.

JoséL. Fernández, Srío

Carlos Miranda, Agente Físcal.

Julián Guerrero, Alcalde.

Leoneio A., Mendez, Srío.

Francisco Montagné, Capitán de Puerto y Admor. de Licores.

Leopoldo Peña Inspector de I. P.

Francisco Vargas Quirós, Jefe de Plaza.

Vicente Solano, Comandante de Policía

Anibal Dosma, Agente Principal de Policía.

Luis Matamoros, Presidente Municipal.

Julián Guerrero, Srío.

Juan E. Romagosa, Tesorero Municipal.

Capitán Salas, Jefe del *Turiatva*

Bernardino Alvarado Admor. de Correos.

Octavio Moya, Admor. de Aduana

Juan Rafael Guevara, Inspector de Aduana.

Darío Zúñiga, Contador de Aduana.

Francisco J. Alvarado, Jefe de Policía de Higiene

Tinidad Vargas R., Jefe del Resguardo Fiscal

Próspero Benavides Teniente Gobernador de San Lucas.

Médicos

Dr. Montiel Luis.

Dr. Urueta Ramón, Médico del Pueblo

Consules

Amador C. Manuel, Vice-Cónsul inglés y Consul de Colombia

Diermissen Max, Agente Consular de E. E. U. U. y Vice-Consul Alemán

Fait Alberto, Agente Consular de Italia

Principales casas de Comercio

Alvarado & C^o Felipe J. Casa de Agencias

Alvarado Melisandro

Brenes Miguel

Chon Sim. Man

Dent Rafael

Darce Silvestre

Esquivel Arturo

Fait Alberto

Li & C^o R. J.

"La Fama" - María L. de M. Vargas

Li Feliciano.

Avisos económicos

En este periódico se insertan avisos á precios sin un centavo más.

También se publican a un precio en lugares preferentes de las páginas de lectura, pero con un recargo de 75%.

Las personas que deseen avisos, deberán entenderse directamente con el Redactor ó Editor de esta hoja.

TARJETAS

En la imprenta de «El Pueblo» se imprimen tarjetas de acuerdo con el gusto más exigente.

También se imprimen invitaciones para bailes, entierros, misas, etc.

Todo á precio convencional.

En esta imprenta se compran papeles de copiar cartas.

Licitación

Se convoca licitadores para construir en el hospital de esta ciudad en el lugar donde se indique al contratista, un pabellón de madera, sobre bases de piedra, cubierto de teja de barro, de veintuna vara de largo por ocho de ancho, igual al que se construyó últimamente, debiendo llevar el que se trata, cielo raso formado con tabilla y la teja colocada con buena mezcla.

El material en todo debe ser de buena clase y la obra debe entregarse cuatro meses después de firmado el contrato.

Las propuestas se dirigirá al Presidente de la Junta de Caridad con la siguiente inscripción "*Propuestas Pabellón Hospital*"

Los pliegos serán abiertos á las dos de la tarde del 15 de Febrero próximo, para aceptar la propuesta más favorable, no admitiéndose la que p. se de \$5.000, base señalada para la licitación.

El Presidente de la Junta de Caridad,

Clodomiro G. Figueroa